

**Quatre journées d'études** sont programmées un samedi avec, en matinée, une présentation théorico-clinique d'un orateur invité suivie d'une discussion d'une vignette clinique.

L'après-midi, une séance d'analyse de pratiques est proposée à 15 participants maximum (préalablement inscrits), éclairée par notre invité du jour.

Différentes modalités d'inscriptions existent (cfr. ci-après).

*Nos intervenants :*

**Alberto Eguier**, psychiatre, psychanalyste, ex-président de l'Association Internationale de Psychanalyse de Couple et de Famille, membre de la Société Psychanalytique de Paris, directeur de la revue « Le divan familial » et auteur de nombreux ouvrages dont « Le pervers narcissique et son complice ».

**René Kaë**, psychanalyste et professeur émérite de psychologie et psychopathologie cliniques à l'université Lumière Lyon 2 et auteur de nombreux ouvrages dont « L'appareil psychique groupal », « Le Malêtre », « Les alliances inconscientes... »

**Elisabeth Darchis**, psychologue clinicienne (Paris X-1972 et Paris V-1973), psychanalyste, thérapeute de couple psychanalytique (AFCCC), thérapeute familiale psychanalytique (STFPIF). Elle est également formatrice, enseignante à Paris X et auteur de notamment « Ce bébé qui change votre vie », « Souffrances dans la famille (co-auteur) ».

**Muriel Soulié**, psychiatre, psychanalyste, thérapeute de couple et responsable de l'Institut de Psychanalyse de Couple (Ipsyc). Elle est auteur de différents ouvrages et articles dont « Les jumeaux : 1 fois 2 ou 2 fois 1 ? »

**Pierre Benghozi**, psychiatre, psychanalyste, président de l'Institut de Recherche en Psychanalyse du Couple et de la Famille, coordinateur de la Section européenne de Psychothérapie Psychanalytique de Couple et de Famille et auteur de « Adolescence et sexualité », « L'adolescence identité chrysalide », etc.

**Samedi 18 octobre 2014**

**Alberto EIGUER**

*La dimension groupale de l'approche psychanalytique du couple et de la famille*

Intervenants : M. Vermeyley & B. Le Clef

**Samedi 29 novembre 2014**

**Elisabeth DARCHIS**

*L'approche psychanalytique groupale en périnatalité*

Intervenants : P. Gustin & M. Vermeyley

**Samedi 7 février 2015**

**Muriel SOULIE**

*L'approche psychanalytique groupale et la clinique du couple*

Intervenants : M. Lagarrigue & B. Le Clef

**Samedi 7 mars 2015** (sous réserve)

*Matinée exceptionnelle avec René KAËS*

*Analyse de pratiques (\*)*

**Samedi 9 mai 2015**

**Pierre BENGHOZI**

*Théorie du maillage, démaillage remaillage des liens psychiques : une approche psychanalytique groupale du couple, de la famille, de l'institution, du réseau social "*

Intervenant : Bruno Le Clef

**INSCRIPTIONS :**

**Lieu :** Service de Santé Mentale « Le Méridien », rue du Méridien, 68 - 1210 Bruxelles.

**Horaire :** 9h30 – 12h. Les séances de l'après midi de 13h30 – 16h.

Les matinées comportent des exposés et sont accessibles à tout public.

L'après-midi est réservée aux professionnels travaillant dans le secteur psycho-médico-social : Analyse de pratique après un entretien avec un représentant de l'APPCF (gratuit).

Inscription obligatoire (places limitées) à [appcfcol@gmail.com](mailto:appcfcol@gmail.com)

Renseignements : APPCF Tel. : 02/347 11 11

**Tarif :**

En matinée uniquement :

- 4 matinées : 100,-€ ;

- 1 matinée : 30,-€ ; Tarif étudiant : 15,- €

- 4 journées complètes : 200,-€ ;

- 1 journée : 60,-€

- 1 après-midi : 30,-€

N° compte : **BE64 3631 3390 0052**

(\*) La matinée avec R. Kaës : 30,-€ (si suffisamment d'inscrits avant 31 /1/2015). Cette matinée constitue un supplément aux quatre journées de l'APPCF. Elle fait suite à la journée d'étude du 6 mars organisée par le SSM Le Méridien.

*Les activités de l'APPCF se déroulent au Méridien et sont soutenues par certaines personnes de l'équipe du Méridien :*

*Xavier Renders, Professeur émérite à l'UCL, Charles Burquel, directeur médical du Méridien et Manu Gonçalves coordinateur du Méridien*

## Pourquoi une formation à la clinique psychanalytique groupale du couple et de la famille ?

Cette approche clinique originale qui conçoit la formation de l'appareil psychique selon une structure groupale, s'intéresse particulièrement à la genèse et la transmission des liens psychiques ainsi qu'à leurs perturbations pouvant entraîner diverses souffrances. Dans le contexte actuel des souffrances psychiques d'origine familiale, sociale et institutionnelle, l'approche psychanalytique des liens et l'analyse de l'objet-groupe, qu'il soit de couple, de famille ou institutionnel, permet de mobiliser et donner sens aux sources inconscientes de telles souffrances.

Centrée sur l'organisation d'une inter-fantasmatisation qui se déploie au sein de contextes et de réalités multiples, cette approche est centrée sur la clinique du lien psychique : ses origines, ses modes de transmission, ses défenses, ses organisateurs. Elle s'inscrit au cœur des mutations profondes que connaît notre société et qui aspire régulièrement à une traduction des nouveaux codes culturels qui s'y développent et s'y entrecroisent.

L'approche systémique interroge entre autres choses les interactions comportementales ainsi que les relations paradoxales au sein d'un système humain qui peut comporter un « *patient désigné* ». L'approche psychanalytique groupale interpelle, quant à elle, un « *figurant prédestiné* » (Racamier) au sein d'un groupe-famille ou groupe - couple. Elle va analyser les liens et les fantasmes inconscients qui circulent dans ces groupes selon une temporalité singulière et favoriser le travail de deuils. Au sein d'une institution psycho-sociale, nous tentons de prendre en considération trois pôles fantasmatiques qui inter-agissent : celui du patient/usager, celui de l'intervenant/professionnel et celui propre à la construction groupale de l'institution. Ces trois pôles

peuvent provoquer une résonance fantasmatique conflictuelle et entraver autant l'activité professionnelle que la santé des travailleurs.

### Indications

Ce travail permet d'aborder « autrement » la répétition liée aux mécanismes du refoulement, le déni et ses clivages, ainsi que les mouvements psychotiques et de perversions qui peuvent gangréner certains groupes et favoriser le passage à l'acte comme issue défensive face à l'indifférenciation.

La clinique groupale de couple ou de famille offre une alternative pour travailler certaines pathologies du lien notamment, celles des fonctionnements psychotiques et incestuels, des perversions, des troubles de l'alimentation et des dépendances, des troubles psychosomatiques et narcissiques ainsi que celles des traumatismes collectifs (exil, guerre ou génocide)... Cette approche psychothérapeutique tient résolument compte du contexte qui risque d'intoxiquer les liens conjugaux ou familiaux entre le sujet et son entourage proche. Elle est également indiquée dans les situations où des personnes, qui refusent ou qui n'arrivent pas à formuler une demande d'aide pour elles-mêmes, contaminent sévèrement leur groupe d'appartenance.

Cette approche psychanalytique groupale trouve sa place dans les institutions où règnent les passages à l'acte, la confusion des rôles, la paralysie des processus de penser, l'absentéisme, le harcèlement ...

Retrouvez nos activités sur notre site <http://appcf.be/> :

\* *Les séminaire théorico-clinique du vendredi midi*

\* *Les Séminaires de lecture*

\* *Le Groupe de supervision*



## L'approche psychanalytique groupale de couple et de famille

### Cycle de sensibilisation 2014 -2015

---

Association sans but lucratif  
Rue Berkendael 97, 1190 Bruxelles  
Tel. : 02 347 11 11  
✉ [appcfcol@gmail.com](mailto:appcfcol@gmail.com)  
<http://appcf.be>